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代表委员履职

新华社南昌 5 月 14 日
电（记者姚子云、孙楠、邬慧
颖）“现在正忙着花桥水利枢
纽工程的征迁，今年全国两
会我的建议也是关于征迁工
作。”一见到记者，全国人大
代表、江西省贵溪市樟坪畲
族乡党委书记雷燕琴就谈起
了她的两会建议内容。

花桥水利枢纽是江西省
鹰潭市重要水利工程，直接
影响鹰潭市 100 多万人口饮
用水问题。因工程需要，雷燕
琴负责樟坪畲族乡黄思村
218 户、1000 多人的搬迁
工作。

“这个村子情况比较特
殊，30% 的村民之前已经搬
迁过两次，他们已经搬‘累’
了。”雷燕琴说。在走访中雷
燕琴了解到，因国家工程建
设多次搬迁和头次搬迁的补
贴标准相同，一些村民认为
应该对多次搬迁户给予政策
倾斜。

为了拿出接地气的建议
以及可执行的搬迁工作方
案，雷燕琴一方面调研学习
其他地区的成功经验；同时
带领乡镇干部多次召开会
议，邀请村民代表参与讨论；
进村入户了解村民们的意
见，村民反映的问题雷燕琴
记满了笔记本。

69 岁的方生根已经搬
迁过两次，1957 年，方生根
从浙江淳安搬迁到浙江桐
庐，1970 年又从浙江桐庐迁
到江西贵溪。“老话说‘上屋
房搬到下屋房损失三担谷’，
搬迁劳财又劳力。”方生根
说，刚开始还是有抵触情绪。

雷燕琴多次向方生根了
解情况，记录他遇到的问题，
同时领着他到规划沙盘前讲
解，“新村将通水、通电、通
路，同时配套卫生所、幼儿园
等基础设施，城里有的一些
设施新村也会建。”“听到这
些，我一个老人都对新生活
充满了向往。”方生根说。

目前，黄思村已有 212户
村民完成了搬迁签约工作，但
是雷燕琴丝毫不敢放松，“工
作刚刚迈出第一步，后面的事
情还很多。”旧村要腾空、新区
要建设、产业要发展……摆在
雷燕琴面前的是一座又一座
“大山”，一天接几十个电话是
她的工作常态。

因水利枢纽建设需要，
原本村民生存、耕作的土地
将被淹没大半，如何为村民
谋划新的增收渠道？身处畲
族乡，雷燕琴计划利用少数民族的特色优势发展
旅游业，让乡亲们吃上“旅游饭”。同时引进来料加
工企业，帮助村民在家门口实现就业。

“全国两会召开在即，我正在不断完善自己的
建议内容，把群众的心声带到两会上去。”雷燕琴说。

初夏，樟坪畲族乡日头高悬，整日在外奔走的
雷燕琴皮肤日渐黝黑。“经常早出晚归，孩子好一
阵没见我，都有点生疏了，爱人也笑我黑了一圈。”
雷燕琴说，让乡亲们过上好日子，黑点怕啥。
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41 岁的雷燕琴是全国人大代表、江西省贵溪
市樟坪畲族乡党委书记，个子不高却干劲十足。记
者见到雷燕琴时，她正穿着寓意安宁祥和的畲族
传统凤凰装，忙着调研和收集村民们对樟坪畲族
乡黄思村花桥水利枢纽工程搬迁工作的建议。

樟坪畲族乡是一个“挂”在山上的乡，山高路
陡，平均海拔近千米，整个乡只有 4000 多人，居住
点分散。“麻雀虽小，但该做的工作一样不少，人居
点分散增加了工作的难度。”雷燕琴说，少数民族
乡要解决好各类问题，促进民族团结。

畲语、当地方言、普通话，群众用什么语言交
流，雷燕琴便用略微沙哑的声音回答。急性子的雷
燕琴办起事来风风火火，在接受记者采访过程中，
她的电话响个不停，当场沟通解决各种问题。“手
机一天要充两三次电，要打四十来通电话。”雷燕
琴说。

全国两会召开在即，雷燕琴觉得担子更重了，
既要处理好搬迁工作，又要针对工作中遇到的困
难，提出建议。

在处理搬迁工作中，指挥部成为雷燕琴的另
外一个家。四次召集各级干部、村民代表参加搬迁
讨论会，“聊得火热的时候，茶水都要添好几次。”

雷燕琴说。
“脚下有泥，心中有底。”采访中，雷燕琴常说

起这句话。作为来自基层的代表，她经常走村入户
做工作，了解被征迁地村民需求，微信好友步数常
常位居榜单前列。

“搬迁是第一步，还要让村民住得下、过得好。
在建设过程中留足二期用地以及产业规划用地，
同时配套学校以及卫生点，让村民的生活越过越
美。”她说。

一有空闲，雷燕琴便修改完善自己的建议内
容。“人民代表，代表人民，在实际工作中发现问
题，把群众的心声带到两会上去。”雷燕琴说，实实
在在解决乡亲们的问题就是她的工作目标。

（记者姚子云、孙楠、邬慧颖）
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脚 下 有 泥

心 中 有 底

■采访手记

新华社石家庄电（记者闫起磊）观太行峰峦
起伏，游高峡出平湖，赏千年古茶树；吃农家饭，
享农家乐，看田园景……近年来，河北省石家庄
市灵寿县太行山深处，一个名叫车谷砣的小山
村，吸引了众多游客慕名前往。

从贫在深山无人识，到生态旅游名声
起，车谷砣的变化，离不开一个“自己富了，
还想带着乡亲一起富”的能人——全国人大
代表、灵寿县南营乡车谷砣村党支部书记陈
春芳。

“车谷砣，把天摸，山高石头多，出门就爬
坡。”直到 2011 年底，距县城 75 公里、共有 69
户 200 多人、耕地只有 125 亩的车谷砣村还很
穷困，村民年人均可支配收入不足 800 元，村集
体没有任何收入。

穷山村的另一面却很“富”：森林覆盖率
95%，山色秀美，河流穿村，是天然的避暑胜地
和“氧吧”。村中有一棵千年古茶树，加上村庄历
史悠久，不仅有许多美丽传说，还有革命老区的
红色遗迹，可谓旅游资源丰富。

然而，贫“富”之间，隔着一条很难逾越的障
碍——出山之路。

“看村里的风景和文化，许多旅游开发投
资商非常感兴趣，但一看路，又都吓跑了。”陈
春芳说，原来的车谷砣，只有一条崎岖山路通
往外界，路基窄、路况差、急弯多，车辆稍大点
就难以通行。村里许多老百姓一辈子也没走出
过大山。

2011 年，临近村“两委”换届，陈春芳不顾
家人和生意合伙人的反对，在村里老党员请他
回村带领乡亲脱贫的劝说下，毅然放弃苦心经
营多年的生意回到村里，并当选为村党支部
书记。

修路出山，成为陈春芳带领乡亲改变家乡
的坚定选择。他瞒着家人将多年积蓄和县城住

房抵押贷款共 240 万元全部用于修路，村“两
委”干部也都把每年的工资捐出来用于修路。

在有关部门的支持下，历经两年半的艰苦奋
斗，终于打通连接沟域内 5 个行政村、长约 10

公里的出山公路，彻底改变了整个沟域的交通
状况。

车谷砣，就此走上实施旅游开发脱贫奔小康
的“快车道”。村集体收入成倍增长，村民年人均
可支配收入从 2011 年的不到 800 元，增长到
2019 年的 8000 余元，在深山革命老区中较早实
现了自主脱贫。

2019 年，按照“共同参与、共同谋划、共同发
展、共同致富”的发展思路，陈春芳带领村党员干
部建设了新民居，腾出旧民居发展具有太行山特
色的农家院和民宿，作为村民“共享”的集体经济
产业。

“一个人干好了，富俺一家。把村子搞好了，
乡亲们都能受益。但一个村富不算富，还要带领
这道沟里的乡亲一起奔小康，实现美丽有绿色支
撑、富裕有产业支撑、幸福有小康支撑的奋斗目
标。”陈春芳说。

在上级组织帮助下，车谷砣所在的整个沟
域共 5 个村纳入整体旅游开发，成立了沟域旅
游开发和产业发展联合党总支。通过党建引
领，带动整个沟域走绿色崛起、旅游致富发展
道路。

被推选为联合党总支书记的陈春芳更加忙
碌了。今年以来，在带领村民做好疫情防控的同
时，陈春芳还带着党员干部上山下坡，引导村民
发展猕猴桃、山桃、茶树等产业，继续提升旅游服
务设施。

全国两会召开在即，陈春芳走村串户，征集
村民建议……

“小康路上，决不落下沟域里的一户人家、一
个人。”陈春芳说，他决心在乡村振兴的大路上继
续当好“领头雁”，通过“村‘两委’+合作社+农户+
旅游开发公司”的合作经营模式，共同打造“车谷
砣全沟域生态旅游度假区”，一起建设“旅游村”，
共同奔上“振兴路”。

陈春芳代表：“自己富了，带着乡亲一起富”

5 月，河北省灵寿县南营乡车谷砣村的千
年古茶树花开正旺。这棵深藏大山的古茶树，正
在变成乡亲们的“摇钱树”。

昔日的车谷砣，曾是交通闭塞的穷山村。如
今，得益于生态旅游开发，不仅实现了脱贫摘
帽，乡村振兴也驶上“快车道”。

乡村振兴关键在人。车谷砣的变化离不开
一个返乡带领村民创业的能人——全国人大代
表、村党支部书记陈春芳。曾在县城做生意的陈
春芳，在乡亲们眼中，是个“有本事走出大山”的
人。让他们想不到的是，已经在外闯下一片天地
的陈春芳，能选择重新回到大山。

陈春芳说，促使自己做出这个选择的，是一次
让他深受触动的经历。那是 2011 年，村里有个老人
托他帮忙联系到县城医院看病，当时要做 CT 检
查。缴费时，老人一边念叨“我这有钱，我来看病带
着钱”，一边层层翻衣服，终于在最里层的衣兜里
掏出个装满零钱的小布包。有五毛的，有一块的，
有五块的，甚至还有早已不流通的一毛钱钞票，加
起来总共才 130 多元，连做检查的钱都不够。

“当时心里特别酸，就编了个谎话，帮老人把
钱交了。”陈春芳说，那一幕让他难以释怀，当时
心里就打定了要帮乡亲们过上好日子的主意。

2011年年底，不顾家人和生意合伙人的反对，在
村里老党员的劝说下，陈春芳回到村里并当选村党

支部书记。此后，他带着党员干部，一起组织村民修出
山公路、建水坝、通自来水、发展生态旅游……让穷山
沟变了模样。乡亲们都说，日子越过越好，主要是有陈
春芳这个“领头雁”。陈春芳说，无论是脱贫攻坚，还是
乡村振兴，关键是要靠党支部这个“火车头”。

陈春芳当选党支部书记后，针对原来村“两
委”班子软弱涣散问题，通过严肃组织生活、提升
党员干部思想、理清发展思路等一系列举措，建强
了堡垒。党员干部带领群众脱贫致富的积极性被
激发了起来。比如，修出山公路缺资金，陈春芳带
头拿出 5 万元，其他村“两委”干部也不甘落后，村
干部聂金平家比较困难，他就跑到亲戚家借了 2
万元。就这样，村“两委”成员你 1 万元，我 2 万元，
硬是筹集了 18 万元的劈山修路启动资金。

如今，车谷砣摆脱了贫困，走上了小康之
路，但没有就此“止步停车”。

在陈春芳的建议下，车谷砣所在沟域中其
他 4 个村也被纳入整体旅游开发，成立了沟域
旅游开发和产业发展联合党总支。目前正按照
“一村一品、一庄一特、一沟一景”的建设思路，
打造车谷砣全沟域生态旅游度假区。

“只争朝夕，继续奋斗，我们的幸福日子一
定比花更美。”站在古茶树下，望着一簇簇芳香
扑鼻的茶花，陈春芳信心满满。（记者闫起磊）

新华社石家庄电

车谷砣 ，振兴路上“不停车”

■采访手记

新华社昆明电（记者吴寒、刘昕宇、庞峰伟）过
去的一年，对于全国人大代表胡阿罗来说，尤其难
忘。无论面对千头万绪的工作，还是突如其来的新
冠肺炎疫情，胡阿罗在履职尽责、守护百姓健康的
道路上未曾却步。

胡阿罗现任云南省丽江市宁蒗彝族自治县妇
幼保健计划生育服务中心主任。“五一”假期，记者
跟随她来到宁蒗彝族自治县宁利乡卫生院等地走
访调研，了解基层医疗卫生情况。对她而言，下乡
调研是家常便饭。

“疫情对我们工作的影响还是比较大的，得利
用节假日往前赶进度了。”胡阿罗说，基层妇幼卫
生工作涉及面广，包括基本公共卫生服务、关爱妇
女儿童健康行动、农村妇女常见病及“两癌”筛查、
贫困地区儿童营养改善等诸多方面，每项工作都
需要保质保量按时完成。

在宁利乡卫生院，胡阿罗与假期还坚守在工
作岗位上的值班医生、护士一一交流，了解基层医
疗卫生工作的痛点、难点。宁利乡卫生院院长李仲
应说：“主要还是人才留不住，医护人员数量不足，
超负荷的工作会直接影响医疗质量。”

在宁利乡宁利村卫生室，胡阿罗遇到了正在
登记消除艾滋病、梅毒和乙肝母婴传播工作台账
的医生。“这是关系到几代人健康的问题，容不得
一点马虎！”胡阿罗说，村卫生室的工作越主动、越
细致，村民的健康越能得到保障。

过去的一年，胡阿罗有五分之一的时间在乡镇
调研。除完成本职工作外，胡阿罗还积极发挥示范带
头作用。面对突如其来的新冠肺炎疫情，她积极响应
号召，快速加入到一线防控工作中，带领县里的消毒
防控组完成对县内所有酒店、超市、客运站等人员集

中、人流量大的场所的消毒及排查工作。
“提高群众的卫生意识同样重要，尤其是对我

们贫困地区而言。”胡阿罗说，由于宁蒗彝族自治
县地理位置特殊，交通不便，人口居住分散，健康

教育宣讲工作更要主动。2019年，她组织宣讲团，
在拉伯乡、永宁乡等 9个乡镇开展健康教育宣讲
18场，发放宣传册近 600册、宣传单近 7800份。

“这次疫情给我很大触动。只有县医院有传

染科，而且床位有限。如果乡镇疫情暴发，根本
就没有能力应对。”胡阿罗说，在今年全国两会
上，她打算围绕基层医疗卫生机构服务能力建
设问题提出建议。

胡阿罗代表：守护百姓健康 奔走不停步

谈到履职 7 年多的经历，全国人大代表胡
阿罗讲述最多的，是自己深入基层调研、倾听群
众心声的故事。

今年 43 岁的胡阿罗是云南省丽江市宁蒗
彝族自治县妇幼保健计划生育服务中心主任，
2013 年、2018 年连续当选全国人大代表。

“五一”假期，胡阿罗到宁利乡等地走访调
研。她走进宁利乡一户人家，女主人郑新慧一把
握住了胡阿罗的手，两个人笑呵呵地聊起家常。
郑新慧一家曾是建档立卡贫困户，去年刚刚脱
贫。2018 年年底，她在分娩时发生妊娠高血压
综合征，生命垂危。危急关头，县妇幼保健计划
生育服务中心将她从县里转诊到丽江市人民医
院，并帮助她申请危重孕产妇救助金，挽救了她
和儿子的生命。

“村卫生室定期为她们母子做健康检查。”

胡阿罗告诉记者，健康扶贫是宁蒗彝族自治县
决战决胜脱贫攻坚的重要措施，县妇幼保健计
划生育服务中心的一项重要工作就是确保贫困

孕产妇看得起病、看得好病。
履职 7 年多时间，胡阿罗牢记自己是从“小

凉山”深处走出来的人大代表，紧贴基层群众普
遍关心的交通不便、基层医疗卫生机构能力建
设等热点问题，认真履行代表职责。

“我一有机会就去走访乡镇卫生室和贫困
农民，了解他们遇到的困难，努力通过各种渠道
推动问题解决。”胡阿罗说，2019 年她有 70 多
天在基层走访调研。

今年“五一”国际劳动节当天，胡阿罗和同
事赶到单位挂钩帮扶的烂泥箐乡万桃村走访贫
困户。“万桃村属于高海拔地区，路况较差，60
公里左右的路我们开了 3 个多小时的车才到。”

胡阿罗说。她了解到，村民们种的荞麦、燕麦和
土豆等特色农产品也面临难以运出去的窘境。

“今年全国两会，我将再次建议国家增加投
入，支持深度贫困地区的基础设施建设。”胡阿
罗说。 （记者刘昕宇、吴寒、庞峰伟）

新华社昆明电

帮助群众解决困难最有成就感

■采访手记

▲ 5 月 3 日，在云南省丽江市宁蒗彝
族自治县宁利乡，全国人大代表胡阿罗在
宁利村卫生室了解基层医疗卫生机构服务
能力建设相关情况。 新华社记者吴寒摄

庄

艳

代

表



心

中

有

责

履

职

有

力
图 1：庄艳（左）在工作单位接待来访群众（5 月 11 日摄）。图 2：庄艳在鞍山市立山区的道路上清扫垃圾。
全国人大代表庄艳是辽宁省鞍山市立山区恒洁环卫绿化服务有限公司的垃圾清运工。当选全国人大代表后，她迅速进入角色，不断学习提升自己，经过大量走访调

研、查阅资料，庄艳的建议越来越有针对性、更具可操作性。庄艳说：“人民选我当代表，是对我的信任。我要把群众的心声带到两会去，为老百姓解难事、办实事。”

新华社记者龙雷摄
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